

## Fallan en México postulados para afianzar al capitalismo (El Financiero 14/10/09)

Fallan en México postulados para afianzar al capitalismo (El Financiero 14/10/09) Ivette Saldaña Miércoles, 14 de octubre de 2009 Se olvidó el elemento humano: Ibarra Muñoz. Fue un error dejar todo en manos del mercado, afirma. El neoliberalismo agravó la crisis económica actual. A casi dos décadas de que en el llamado Consenso de Washington se hicieron diversos postulados para apuntalar el capitalismo -como la apertura comercial, las privatizaciones, la disciplina fiscal, la independencia del banco central, entre otros-, es evidente que contenían mucha ideología pero poco apego a la realidad. El exsecretario de Hacienda David Ibarra Muñoz dijo que tales principios fallaron a pesar de que se hicieron varias enmiendas, porque se olvidó que había un elemento humano en la aplicación y se pensó que el mercado por sí mismo regularía la economía, pero el tiempo demostró que no fue así. Las fallas del mercado, en lugar de ser resueltas por el mercado, requieren de las instituciones públicas, algo que no se hizo. Eso quiere decir que el postulado de dejar todo en manos del mercado es falible, y en eso "nos equivocamos todos". Ibarra, quien fue secretario de Hacienda de 1977 a 1982 durante el sexenio de José López Portillo, afirmó que la globalización neoliberal tuvo efectos positivos, pero también negativos, que "agravaron la recesión actual". Generó desequilibrios comerciales y financieros, concentración del ingreso, desplazamiento de la mano de obra e internacionalización del crimen organizado. Así que viendo las consecuencias es evidente que "el paradigma que abrazamos no ha funcionado en México ni en América Latina, y hay que cambiarlo", señaló en una conferencia magistral que impartió en la Facultad de Economía de la UNAM. Expuso que parte del problema fue que se aplicó una misma receta a todos los países sin distinción. Hubo otros errores. Por ejemplo, al recomendarse la liberalización financiera interna y externa se provocó una explosión del crédito, y eso a final de cuentas generó un aumento de los préstamos, muchos de los cuales no se pudieron pagar, apuntó Ibarra Muñoz. Por su parte, Rolando Cordera, investigador de la UNAM, afirmó que falló la creencia de que con el mercado se resolverían los nudos, problemas e ineficiencias que heredamos. "Resultó falsa la hipótesis y no hubo capacidad para reconsiderar a tiempo", por el dogmatismo de los asesores y la falta de mecanismos de comunicación y debate serio en el Senado o en la Cámara de Diputados, un problema que tenemos aun ahora, pues debería crearse un consejo económico-social en que opinen de manera seria. Si no tenemos algo así, seremos sujetos de vaivenes y dogmatismos, además de que en medio de esta crisis estamos perdiendo la oportunidad de discutir qué queremos, y mientras no lo hagamos sólo habrá "riesgos y no oportunidades".